Appel à communications - colloque Accompagnement en fin de vie

RÉPUBLIQUE FRANÇAISE Liberté Égallité



Appel à communications

Colloque scientifique francophone « Accompagnement en fin de vie dans le champ du cancer : les apports de la recherche en Sciences humaines et sociales, Santé publique et Recherche interventionnelle en santé des populations »

Newcap Event Center, Paris - 11 & 12 décembre 2024

Coordonnées de l'auteur principal

Civilité

Mme

Prénom

Isabelle

Nom

Marcoux

E-mail

imarcoux@uottawa.ca

Organisme

Université d'Ottawa

Unité / département

École interdisciplinaire des sciences de la santé

Adresse

7572 rue St-Gérard Montréal, H2R 2K1 Canada

Informations générales

Sélectionner un type de soumission pour compléter les champs suivants.

Type de soumission

Communication orale

Axe du colloque

2/ Enjeux de la continuité dans les soins et l'accompagnement.

Titre du résumé

Unir nos forces pour promouvoir des parcours de fin de vie en santé grâce aux communautés compatissantes : du Québec à la France.

Coordonnées de l'auteur

Coordonées des co-auteurs

Nombre de co-auteurs

9

Co-auteur 1

Émilie Lessard Université de Montréal

Co-auteur 2

Serge Daneault Université de Montréal

Co-auteur 3

Cynthia Lapointe Institut de soins palliatifs de Montréal

Co-auteur 4

Lise Jean Communauté compatissante Montréal

Co-auteur 5

Giovanna Marsico Centre national des soins palliatifs et de la fin de vie (France)

Co-auteur 6

Anna Altea Centre national des soins palliatifs et de la fin de vie (France)

Co-auteur 7

Lucille Saillard Université Claude-Bernard Lyon 1

Co-auteur 8

Nora Moumiid Université Claude-Bernard Lyon 1

Co-auteur 9

Julien Carretier Centre national des soins palliatifs et de la fin de vie (France)

Détail du projet (poster & communication orale)

Contexte, Méthode, Résultats et Conclusions

Contexte : L'approche des communautés compatissantes attire de plus en plus d'attention comme moyen de nourrir un « prendre soin » collectif face à la perte, à la fin de vie, à la mort et au deuil. À partir de 2020, des communautés compatissantes ont été implantées sur deux territoires de l'Île de Montréal dans l'optique de favoriser l'engagement communautaire. Fort de cette expérience de plus de trois années, un nouveau projet de recherche-action participative, axé sur l'approche des communautés compatissantes, se déploie en France.

Objectifs: (1) Le projet réalisé au Québec visait notamment à mieux comprendre le processus d'engagement communautaire initié dans deux communautés compatissantes ainsi que l'influence de facteurs contextuels sur l'évolution de cet engagement. (2) Le projet initié en France vise la sensibilisation sociale, un des principaux domaines d'intervention des communautés compatissantes. Le but est de développer de nouvelles stratégies pour rejoindre tous les citoyens, quel que soit leurs caractéristiques sociodémographiques.

Méthodes : (1) Au Québec, la première étape consistait à réaliser une cartographie des deux territoires, suivie d'une ethnographie comparative afin d'évaluer l'implantation des communautés compatissantes,

incluant de l'observation participante, des entrevues semi-dirigées et la tenue de journaux d'implantation. Les participants étaient des citoyens, des responsables du développement communautaire et des partenaires issus du milieu des organismes communautaires ou du réseau de la santé. (2) En France, un portrait sociodémographique de quatre territoires sera réalisé au sein de deux régions (Ile-de-France et Auvergne Rhône-Alpes), choisis en fonction de leurs caractéristiques distinctives (urbain / rural ; favorisé / défavorisé). La deuxième phase du projet consistera en l'exploration des besoins et préférences en matière de sensibilisation et de connaissances sur la fin de vie par le biais de forums citoyens dans ces quatre territoires. Toutes les étapes de développement du projet seront réalisées selon une approche de co-construction avec les personnes concernées, à savoir un comité consultatif composé de patients, proches aidants, citoyens, représentants d'organismes et associations.

Résultats: (1) L'implantation de communautés compatissantes et l'engagement communautaire nécessitent avant tout une connaissance détaillée des contextes locaux ciblés auxquels il faut s'adapter en fonction de leurs caractéristiques particulières, tout en misant sur les forces et les ressources déjà en place. L'établissement de liens et l'émergence de nouvelles initiatives sont facilités par la présence de responsables de développement communautaire et nécessitent du temps. (2) À terme, nous souhaitons faire émerger des stratégies novatrices pour mieux répondre aux besoins et préférences des citoyens en matière de sensibilisation et de connaissances sur la fin de vie, en fonction de leurs caractéristiques sociodémographiques.

Conclusions: Dans l'optique d'améliorer la démocratie en santé, et notamment en fin de vie, les communautés compatissantes nous amènent à requestionner la place de tout un chacun et à promouvoir le pouvoir d'agir des citoyens, dont ceux issus des populations les plus vulnérables. Le présent projet veut promouvoir une vision partagée, au-delà des frontières.

Message principal

Bien que les initiatives issues des communautés compatissantes doivent s'adapter aux contextes locaux, tout en tenant compte des ressources et forces, le partage des expériences (locales, nationales, internationales) constitue un précieux atout vers ce but commun d'un « prendre soin collectif » de la fin de vie.